



Novembre 2024

Célébrer le concile de Nicée ? Colloque de la faculté de théologie de l'UCLy les 20 et 21 janvier 2025

Le concile de Nicée a rassemblé les évêques de l'Empire romain à Nicée en 325, sous l'égide de l'empereur Constantin ler. Il est considéré comme le **premier concile œcuménique** du christianisme primitif.

1 700 ans après la tenue de ce concile, la Faculté de théologie de l'UCLy, avec ses partenaires dans le monde académique et œcuménique, propose un colloque interdisciplinaire les 20 et 21 janvier 2025, où la théologie est en dialogue avec l'histoire et la philosophie.

Ce colloque s'inscrit dans la semaine nationale pour l'unité des chrétiens, qui se tient chaque année, mais aura une coloration particulière en 2025 grâce à l'anniversaire de ce concile œcuménique mythique.

L'argumentaire du colloque :

Le concile de Nicée, convoqué en 325 par l'empereur Constantin, a inauguré la cristallisation d'éléments théologiques de forme comme de fond : une association avec les autorités impériales, non seulement organisationnelle mais aussi théologique ; une formule extra biblique pour dire le cœur de la profession de foi ; un rassemblement d'évêques inédit par son nombre, considéré comme représentatif de la catholicité de l'Eglise.

1 700 ans après la tenue de ce Concile, la Faculté de théologie de l'UCLy, avec ses partenaires dans le monde académique et œcuménique, propose un colloque interdisciplinaire, où la théologie est en dialogue avec l'histoire et la philosophie. Que signifie célébrer l'anniversaire de Nicée pour les théologiens d'aujourd'hui ? Le colloque voudrait interroger l'héritage de Nicée et notamment la pertinence de ce premier « Concile œcuménique » dans le dialogue actuel entre théologies chrétiennes et cultures. Il s'agira de confronter les questions contemporaines à cet événement majeur de l'Église, autour de la problématique suivante : Comment l'héritage nicéen peut-il permettre de conjoindre diversité et unité dans les approches culturelles et théologiques ? Le concile est convoqué par l'empereur Constantin. Mais une uniformisation des pratiques liée à l'organisation impériale pour favoriser l'ordre public ne génère-t-elle pas des questions, d'une part, sur la séparation des pouvoirs et, d'autre part, sur le prix à payer pour conserver une forme d'unité ? Pour exprimer l'unité entre le Père et le Fils, le mot-clef de « consubstantiel » inaugure un nouveau langage théologique, au croisement des Écritures, de la philosophie et des cultures mais va générer de longs et douloureux débats. À supposer que le concile a marqué la séparation entre christianisme et judaïsme, quelle dynamique d'unité construisent les rapprochements de ces dernières décennies entre juifs et chrétiens ? Aujourd'hui, comment les chrétiens peuvent-ils confesser ensemble le mystère du Christ « consubstantiel au Père » ?

Programme, infos et inscription : <u>ucly.fr/l-ucly/agenda/nicee/</u>



À PROPOS DE L'UCLy (Université Catholique de Lyon)

Fondée en 1875, l'UCLy est un établissement privé d'enseignement supérieur et de recherche, à but non lucratif. Elle est reconnue d'utilité publique et labellisée Établissement d'Enseignement Supérieur Privé d'Intérêt Général (EESPIG).

Située sur 3 campus au cœur des villes de Lyon et d'Annecy, et possédant également une antenne au Puy-en-Velay, elle propose 110 formations diplômantes aux normes européennes, au sein de ses 6 pôles facultaires et 5 écoles d'enseignement supérieur (dont l'ESDES Grande École de Commerce et l'ESTBB École d'ingénieurs en Biotechnologies). Chaque année, elle accueille 12 700 étudiants et auditeurs libres, dont plus de 2 300 internationaux. L'Unité de Recherche « Confluence : Sciences et Humanités » est au cœur de la pédagogie de l'UCLy. Accréditée par le HCÉRES, elle est composée de 8 pôles complémentaires qui couvrent 24 disciplines. Très attentive aux évolutions du monde, l'UCLy veut aujourd'hui apporter une réflexion éthique et donner du sens à la transformation de notre société mondialisée.

www.ucly.fr

À PROPOS DE LA FACULTE DE THEOLOGIE DE L'UCLY

Fondée en 1878, la **Faculté de Théologie** participe au service théologique de l'Église de France dans 21 diocèses du sud-est de la France. Elle dispense un enseignement académique dans les divers domaines de la théologie : exégèse des textes bibliques, théologie fondamentale et dogmatique, éthique, patristique, histoire du christianisme, spiritualité, droit canonique. Elle accueille près de 1000 étudiants et auditeurs libres

De droit pontifical, elle délivre des diplômes canoniques dont le niveau est reconnu par la République Française, ainsi que des diplômes d'université et des certificats. Le programme **Théo en ligne** permet à plusieurs centaines de personnes d'étudier à distance depuis chez elles et à leur rythme. Les **auditeurs libres** peuvent également suivre des cours « à la carte ».

ucly.fr/faculte-de-theologie

Contacts presse:

Laurence GAMBONI

<u>I.gamboni@terrederoses.com</u> 04 72 69 42 93 – 06 11 73 09 12 Agence Terre de Roses

Franck PISSOCHET

fpissochet@ucly.fr 06 80 70 33 41 Directeur Communication UCLy

Anne Vanrapenbusch

comtheo@univ-catholyon.fr 04 72 32 50 71 Chargée de Communication Théologie et Sciences Religieuses